

PRECIO DE SUSCRICION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CUESTIONES INTERNACIONALES

Un siglo de injusticia.

No hay historia menos conocida del público que la de los orígenes de la guerra emprendida por los ingleses contra las repúblicas holandesas del Africa Austral. Sabíase que el actual conflicto había sido provocado por especuladores sin escrúpulos que querían apoderarse de los yacimientos auríferos del Transvaal, pero nadie había podido descubrir la trama complicadísima de las intrigas británicas, dirigidas sin cesar, desde hace un siglo, contra la independencia y los derechos de los holandeses africanos.

Es lo que acaba de hacerse en un importante estudio publicado bajo los auspicios de M. F. W. Reitz, secretario de Estado de la república sud-africana, y que lleva por título *Un siglo de injusticia*. Es la historia de la lucha por la vida y la libertad sostenida por los boers contra los ingleses; un largo drama, en que abundan las escenas trágicas.

Este folleto contiene una rápida ojeada histórica sobre la colonia del Cabo, las repúblicas del Transvaal y del Estado Libre, desde la llegada de los primeros colonos hasta nuestros días. Pero la parte verdaderamente nueva y útil del trabajo es la que trata de los orígenes del conflicto actual. En esta parte abundan los documentos, los comprobantes y se ve que la agresión contra el Transvaal fué urdida y preparada como un verdadero complot entre un puñado de políticos ambiciosos y algunos financieros cosmopolistas.

En el momento en que la atención del orbe se halla puesta en el supremo combate sostenido por esos heroicos campesinos contra un pueblo que, mediante una política alternativamente hipócrita y violenta, tiende hace un siglo á su desaparición, se leerá con vivo interés y con provecho ese estudio claro y preciso, severo y reposado, que tiene todo el carácter y el valor de un documento oficial, desde el momento que ha visto la luz pública bajo los auspicios de uno de los principales hombres de Estado de la República sud-africana.

El folleto está dedicado á los boers y á los africanos. Se le encontrará en todas las librerías, donde se halla en venta á beneficio de las víctimas de la guerra del Transvaal, al precio de un franco.

La lengua española en Italia.

Las lenguas vivas consideradas como únicas obligatorias en la segunda enseñanza italiana, han sido hasta ahora el francés, el inglés y el alemán.

Un decreto del ministerio de instrucción pública acaba de añadir á esta lista la lengua española, que, de hoy más, podrá enseñarse en Italia al igual de las tres que acabamos de indicar. Su estudio conferirá los mismos derechos que el de las grandes lenguas europeas, si así cabe llamarlas en razón de la importancia de las naciones que respectivamente las tienen como idioma oficial.

Esa decisión, que honra mucho á España, viene después de una reforma análoga introducida en la República Argentina con respecto á la lengua italiana, que ha sido prescrita como segundo idioma obligatorio en los establecimientos de segunda enseñanza.

Ambas determinaciones venían impuestas por las circunstancias. Las relaciones entre los países americanos de lengua española y el reino de Italia, son cada vez más importantes. La emigración italiana aumenta de año en año, dirigiéndose de preferencia hácia el Brasil y la República Argentina, donde la población italiana pasa de dos millones de almas.

Movimiento pacífico en Inglaterra.

Hasta ahora, ningún hombre de Estado de primer orden había hablado en el Reino Unido contra la política africana del gobierno actual. Mr. John Morley, cuya influencia es grandísima en una importante fracción del partido libe-

ral, ha declarado que para él, no hay diferencia entre el imperialismo autoritario de Chamberlain y el imperialismo liberal de Rosebery, porque el imperialismo implica la idea de un gobierno impuesto á poblaciones sin su consentimiento. Se manifiesta, pues, en Inglaterra, cada vez con más energía, un sentimiento de reprobación no solo contra la guerra actual, sino contra esa política de brutal expansión y esa actitud agresiva contra todo lo que no es inglés, adoptadas por ciertos políticos. Empieza á comprenderse que ninguna nación sufre desdoro por dejar de hacer una guerra injusta, y que los intereses ingleses no pueden hacer más que perder en la continuación de la lucha, cualquiera que sea el resultado.

Rosebery, hablando en nombre de los liberales imperialistas, ha pretendido que era ridículo censurar á Inglaterra por la manera con que preparó la guerra actual, porque nunca se había visto á un pueblo transportar un ejército de veinte mil hombres á tan larga distancia de la metrópoli.

El noble lord ha demostrado ignorar por completo la historia contemporánea. Debiera recordar que un pueblo, que dista mucho de poseer los recursos de Inglaterra, en población, en dinero, en barcos, trasportó á ultramar un ejército de ciento cincuenta mil hombres. Nos referimos á España y Cuba.

Los cubanos se hallaban en una situación muy parecida á la de los boers: conocían admirablemente el país, en que estaban aclimatados, eran tiradores excelentes, hombres infatigables, que ufían á la resistencia de las poblaciones primitivas los recursos de la civilización. Y de tal modo llegaron á enervar á los españoles, que los americanos no tuvieron mas que llegar para vencer.

Que los ingleses no olviden este ejemplo reciente. Cuando hayen agotado sus fuerzas y su paciencia, cualquiera de esos rivales á quienes han humillado durante su prosperidad podría muy bien hacer con ellos lo que los americanos con España.

La crisis del carbon.

Esta adquiere proporciones alarmantes. Entre las consecuencias del conflicto anglo-boer, esta es la que se deja sentir con más premura y de un modo más general.

Como la demanda de combustible ha aumentado en Inglaterra en proporciones extraordinarias, el precio del carbon ha subido en todos los puertos donde se consume carbon inglés. El alza es considerable en Alemania, donde el rápido desarrollo de la industria la hace tributaria del extranjero para una parte de su combustible.

Y esa situación se agravará, sin duda, por poco que se prolongue la guerra; tanto más, cuanto que á esa causa de malestar hay que añadir los inconvenientes que resultan de las numerosas y frecuentes huelgas de los mineros. En Bohemia y Moravia han cesado de trabajar en las minas setenta mil obreros, y existen otras huelgas parciales en Bélgica y en las cuencas carboníferas del Rin. Reina extrema efervescencia entre los mineros que aún trabajan y circulan rumores de una huelga general.

Todo parece, pues, concurrir á agravar la crisis, cuyo peligro aumenta y cuya solución va haciéndose cada vez más difícil.

A. SAISSY.

LOS TERRENOS SECOS Y LAS RUPESTRIS

En la Sociedad nacional de agricultores de Francia se ha ocupado M. Gervais de un asunto de importancia vitícola actual, y es la verdadera resistencia de algunas rupestris en los terrenos secos. Parece ser que en algunos puntos de Francia se han quejado de la insuficiente resistencia á la sequedad de algunas rupestris, como la R. del Lot, á la que se han atribuido facultades de adaptación que le permiten desarro-

llarse en todos los terrenos pobres, flojos y secos, y también en todos los terrenos refractarios á la riparia, independientemente de los terrenos calcáreos; pero esto ocurre por haber querido generalizar con exceso sus facultades de adaptación.

Para aclarar este asunto, M. Gervais divide esa clase de terrenos en tres clases:

1.º Tierras guijarrosas, en las que la tierra vegetal poco profunda, generalmente pobre y permeable, encuentra un subsuelo de roca dura ó de conglomerado impenetrable. Éstos son los *terrenos secos superficiales*.

2.º Los terrenos guijarrosos de capa arable pobre, árida y además seca y dura, pero variando la profundidad y asentados sobre un subsuelo de la misma composición ó de rocas agrietadas, fácilmente penetrables á las raíces; los que denomina *terrenos secos no superficiales*.

3.º Los terrenos silíceos, silíceoarcillosos, arcillosilíceos, en los que la sílice domina (formaciones diversas de arenas grises, suelos de naturaleza granítica, etc.), muy húmedos en invierno y en primavera, que se endurecen casi repentinamente y con sorprendente rapidez al empezar los primeros calores, resultando entonces extremadamente secos, que sin transición pasan de la extrema humedad á la sequedad. Los llama *terrenos secos compactos*.

Las rupestris tienen raíces menos largas y delgadas que las de la riparia, menos cortantes, menos ramificadas y más perforantes.

Las rupestris Martín las tienen más secas y duras, vigorosas y penetrantes. Las de la rupestris Lot son más gruesas, carnosas, más multiplicadas, potentes y con una raíz de cabellera más abundante.

Las conclusiones son: que cuanto se ha dicho de las rupestris, que eran las plantas de los terrenos pobres, poco fértiles y secos, ha debido entenderse sólo para caracterizar sus facultades generales, esenciales de la especie completa; que no se ha querido decir que ellas eran las plantas de todos los suelos secos; pero que siendo necesario precisar, se dirá en adelante de la rupestris Martín que es el portainjerto de los terrenos pobres y secos *no superficiales*; de la rupestris del Lot (excepción de los terrenos calcáreos), que es el portainjerto de los terrenos pobres y *relativamente* secos, pero no superficiales.

Añade, además, que la reconstitución de los terrenos secos *superficiales* presenta grandes dificultades, porque no existen, hasta ahora, portainjertos americanos que hayan dado resultados absolutamente probados y concluyentes; ciertos híbridos francoamericanos podrían ser suficientes, con reserva, de momento, de su resistencia filoxérica en los suelos, en los que los experimentos bastante repetidos, no han dado resultados definitivos.

Al contrario, la plantación en suelos secos *compactos* está resuelta por ciertos híbridos francoamericanos, ó algunos híbridos americanos á base *Cordifolia*-rupestris.

H. G.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

Se ha anunciado la subasta para contratar la conducción de la correspondencia pública á caballo ó en carruaje desde la oficina de correos de Mahón á la de Ciudadela de Menorca, bajo el tipo del máximo de 2.455 pesetas anuales y demás condiciones del pliego que está de manifiesto en el Gobierno civil de esta provincia.

Las proposiciones deberán presentarse en dicho Gobierno antes del día 10 del actual y la apertura de las mismas tendrá efecto el día 15 siguiente.

—Por este Gobierno de provincia se ha dictado una circular, encargando á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de

José Vargas Escudero, fugado de la cárcel de Berja (Almería), la noche del día 29 del actual, y en caso de ser habido lo pongan á su disposición.

—La Unión Española, sociedad mallorquina de socorros mútuos establecida en Marsella, se dispone á publicar un periódico redactado en español.

—La semana última ocurrió un incendio en el pajar del predio «Son Heretat», término de Capdepera, propiedad de D. Mariano Zaforteza.

Fué de fatales consecuencias, pues hay que lamentar dos víctimas, siendo los desgraciados dos niños de diez á doce años que estaban durmiendo en el referido pajar.

—En el Gobierno civil se han presentado los estatutos de la sociedad que algunos jóvenes del pueblo de Manacor tratan de constituir bajo el título de «Juventud Monacorena», que tendrá su domicilio en la calle de Mercadal, núm. 11.

DE LA PENINSULA

Se ha dispuesto de Real orden que los notarios de un partido judicial pueden ejercer su oficio, sin restricción alguna, y con arreglo al art. 8.º de la ley, en los pueblos cuya notaria, siendo única, se hallé servida por sustituto, con arreglo al art. 6.º de la misma, ó siendo más de una, se hallen todas servidas de igual modo.

—Uno de los últimos números de la Gaceta publica una Real orden del ministerio de la Gobernación, por la que se declara á la administración española exenta de toda responsabilidad ante los remitentes, tanto españoles como extranjeros, de certificados y cartas con valores declarados expedidos á Cuba, Puerto Rico ó Filipinas en tiempos anteriores á la evacuación.

—Copiamos de un periódico de la península la siguiente noticia:

Si no se recibe orden en contrario del ministro de la Gobernación, el vapor-correo Alicante, que desde Manila se dirige á la Península, purgará cuarenta en el lazareto sucio de Mahón, siendo probable que los repatriados naturales de Valencia, Murcia, Andalucía y Extremadura marchen á sus casas desde la citada isla, y que desembarquen aquí los pertenecientes á esta región y á las de Castilla, Aragón, Navarra, Vascongadas, Asturias, León y Galicia.

El referido buque que no es de mucha marcha llegará á este lazareto del 10 al 15 de Febrero, y conduce á su bordo al general de brigada señor Peña, 76 jefes y oficiales y 717 sargentos, cabos y soldados por cuenta del gobierno de los Estados Unidos y un oficial y cinco individuos de tropa por cuenta del de España.

Además del «Alicante» también será despedido para este lazareto el «Isla de Panay» que salió de Manila el 25 conduciendo 14 jefes, 85 oficiales y 819 individuos de tropa.

Siguiendo después á éste el «Isla de Luzón» que zarpará á primeros de Febrero.

—Vuelve á hablarse de que buques de guerra ingleses y otros mercantes, sin bandera, pero que se supone están al servicio de la Gran Bretaña, hacen frecuentes sondeos y trabajos hidrográficos desde las Baleares hasta las islas Medas, que se extienden á lo largo del litoral levantino de la provincia marítima de Palamós, en unos seis cables.

—De un caso raro ocurrido en Cavelo, se hace eco la prensa de Vigo.

Una joven que cuidaba de una cabra en un prado, en vez de cojer la cuerda que sujetaba al animal, cogió una gran culebra, que al sentirse oprimida, dió tres mordeduras á la chica, produciéndola una enorme hinchazón que se extendió rápidamente por todo su cuerpo.

Gracias al oportuno auxilio se salvó á la joven de una muerte segura.

—Según ha comunicado al Gobierno nuestro representante en Buenos Aires, las Cámaras argentinas han aprobado la nueva ley de Aduanas, en la que no se consignan los recargos que antes pesaban sobre los productos españoles, ni se impone reducción en la escala alcohólica.

—Una numerosa comisión de vinicultores han visitado á los señores Gamazo y Romero Robledo para pedirles que apoyen y voten en el congreso el voto particular del Marqués de Ritamoso acerca del proyecto sobre los alcoholes.

Los diputados que componen la potencia designada por los representantes de las provincias interesadas en la cuestión de los alcoholes, han examinado hoy los datos recogidos en la información pública que se abrió el lunes.

—Desde Perpiñan escriben diciendo que hay en dicha ciudad un número de jóvenes que se internaron en Francia, hace cuatro ó cinco años, á fin de no ingresar en las filas del ejército, para que no les mandasen á Cuba ó Filipinas, los cuales desean volver á la madre patria. Si el Gobierno acordara conceder la gracia de indulto á los

que se hallan en dicho caso, serian muchos los que, desde aquélla y otras ciudades de la vecina República, regresarian á España.

DEL EXTRANJERO

Se ha ordenado á la escuadra inglesa del Canal que se concentre en Gibraltar.

Se relaciona esta noticia con los temores que tienen los ingleses de que no ocurran complicaciones europeas.

Se añade que se agrian las relaciones entre los ingleses y los yankees, con motivo de la guerra del Transvaal.

Los corresponsales ingleses en los Estados Unidos, telegrafían que el cónsul inglés de Nueva Orleans criticó duramente el que los americanos se alegren de los triunfos de los boers.

—Han sido llamados en Francia á las filas los veteranos que no han cumplido el servicio reglamentario, pues se trata de movilizar 50.000 hombres para enviarlos á las posesiones de África en previsión de los acontecimientos, por si los ingleses ocupan la habia de Delagoa.

—En la Exposición Universal de París del presente año se abre un concurso, al que pueden concurrir los nacionales de todos los países, para adjudicarse un premio de 100.000 francos al inventor del mejor aparato de salvamento, en caso de siniestros marítimos.

—El duque de Westminster, muerto recientemente en Inglaterra á la edad de sesenta y cuatro años, era el propietario más rico de su país, afirmándose que él mismo no conocía la cifra exacta á que se elevan sus rentas anuales, que se apreciaban de 15 á 18 millones de francos.

En el West-End de Lóndres poseía unas veinte casas, que le producían sobre 10 millones de francos. Sus propiedades, en cuatro condados distintos, contaban una superficie de 20.000 acres, siendo de su propiedad todos los terrenos en los cuales se han construido los antiguos pueblos de Chester, de Nurremberg y otros.

Era un filántropo de primer orden, consagrandose considerables sumas á la fundación de poblaciones obreras y establecimientos de educación.

—Mr. Simpson, de Liverpool, acaba de inaugurar un freno que para de golpe todo barco que amenace lanzarse sobre otro.

Consiste el freno en dos compuertas de esclusa situadas á los lados de la proa del buque que se mantienen cerradas durante la marcha normal. Cuando amenaza peligro, basta que un oficial oprima un botón para poner en juego un sistema hidráulico que rechaza hacia afuera las compuertas. La resistencia que el agua opone entonces al navio hace que éste se detenga inmediatamente. Así que los barcos estén provistos de este freno, desaparecerán los choques en el mar.

—Durante el mes de Octubre último se inscribieron en toda la isla de Cuba 1.936 españoles que desean conservar su nacionalidad, y los cuales se dividen en la siguiente forma:

Naturales de Andalucía, 103; de Aragón, 34; de Asturias, 462; de Castilla la nueva, 48; de Castilla la Vieja, 182; de Cataluña 146; de Extremadura, 20; de Galicia 701; de León, 125; de Murcia, 16; de Navarra, 19; de las Provincias Vascongadas, 51, y de Valencia, 29.

Son solteros 1.333; casados, con familia constituida, 504, y sin ella, 130; viudos con hijos, 35, y sin estos, 28. Saben leer y escribir 1.640, y no saben 296. Siguen la misma nacionalidad de inscriptos 1.897 personas, que se dividen en la siguiente forma: 534 esposas ó viudas, 725 hijos varones y 538 hembras.

De los datos que obran en la secretaría de Estado, resulta que desde el 17 de Julio último, en que se abrió el registro general, hasta el 31 de Octubre último pasado, se han inscrito en toda la isla 11.692 españoles.

SECCION LOCAL

Con mucho acierto ha dispuesto el Sr. Alcalde que sus dependientes corrijan severamente las insolencias carnavalescas de muchos chiquillos, que denunciábamos en nuestro número del sábado.

Con un poco de tesón por parte de la guardia municipal, y con algunos escarmientos oportunos, se conseguirá que desaparezca, si quiera temporalmente, una de las costumbres más groseras que todavía le quedan á nuestro pueblo.

Desde el día 8 al 13 del actual, ambos inclusive, estará abierta en la casa número 26 de la calle de Castellet la cobranza voluntaria

del tercer trimestre de la contribución territorial é industrial.

Se ha abierto también en las oficinas de Recaudación de nuestra Casa Consistorial la cobranza del tercer trimestre de Consumos.

Como verán los lectores por el anuncio que en la sección correspondiente insertamos, la sociedad de crédito Banco de Felanitx celebrará el Domingo 11 de los corrientes su anual Junta general ordinaria de señores accionistas, en la cual el Consejo de Gobierno somete á la aprobación de aquéllos el balance y cuentas del ejercicio trascurrido.

Nuestro amigo el ex-secretario del Ayuntamiento D. Mateo Rosselló, llora la muerte de su anciano padre, ocurrida anteayer en esta ciudad.

Nos hacemos partícipes del sentimiento que experimenta toda la familia, á la cual enviamos nuestro pésame.

A la edad de 85 años falleció también ayer el conocido propietario D. Juan Nadal Oliver (a) Salinas.

Acompañamos en su dolor á la familia del finado.

El Carnaval se anima poco á poco. Aunque no han empezado todavía en ningún local los bulliciosos bailes de máscaras, vése por las noches, principalmente en domingos y días festivos, grupos de disfrazados que recorren las casas de los amigos, sin escrúpulo de exhibir sus ridículos sayos y extravagantes figuras.

Y menos mal que no pasen de ahí sus diversiones; pues hasta ahora ha demostrado esa gente una cordura poco común, por cuanto no se ha armado ninguna camorra ni suscitado el menor desmán.

El agente ejecutivo de esta zona, tiene la cobranza abierta, en la calle del Sitjar, de todas las cuotas que se hallen en descubierto de territorial, industrial y cédulas personales.

La Guardia civil ha detenido á un sujeto que aparece autor de la sustracción de varias prendas de ropa que faltan de distintas casas de Porto-Colom.

También detuvo á otro individuo que ha sido reclamado por el juzgado de Barcelona.

La compañía Peralta dará esta noche en nuestro teatro la segunda función de abono, representando las zarzuelas *La Revoltosa* y *El Sr. Joaquín*, y además un diálogo que se titula *El Chiquillo*.

Parece que se estrenarán algunas decoraciones, que se estaban montando en las primeras de esta tarde.

Para evitar á los señores abonados la formación de conjeturas sobre la suspensión de la función anterior, debemos hacer constar que el Sr. Peralta, según propia manifestación, resolvió aplazarla porque, siendo su objeto presentar estrenos en cada espectáculo, no podía hacerlo así el sábado, por enfermedad de una de las primeras partes de la compañía.

Los pocos propietarios que conservan todavía sin vender la última cosecha de almendras, no habrán perdido nada, al parecer, dejando para época avanzada la realización de su negocio, pues según dicen los periódicos, el precio del almendrán, en el último mercado de Inca, llegó á 92'50 pesetas el quintal.

Parece que ha sido muy bien recibida por todos nuestros representantes en ambas Cámaras, la exposición que con fecha de 15 Enero ha elevado al Sr. Ministro de Hacienda la Cá-

para oficial del Comercio de Palma, reclamando varias justificadas modificaciones en el proyecto de ley creando el Impuesto de Transportes.

Aparte de que dicha solicitud será defendida por todos los representantes de estas islas, sin distinción de color político, en el seno del gabinete cuenta también con el apoyo del señor ministro de Marina.

Han sido nombrados á propuesta del gobierno civil de esta provincia médicos habilitados de las inspecciones locales de los puertos de Ibiza, Sóller y Ciudadela D. Guillermo Ramos, D. Andrés Pastor y D. Vicente Simó, respectivamente.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 27 de Enero

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se acordó ingresar el importe del segundo trimestre de atenciones carcelarias.

Y conceder el permiso á Miguel Manresa para la construcción de una casa en la calle del Convento, número 22.

E ingresar el importe del segundo trimestre por contingente provincial del actual ejercicio.

Se resolvieron varias reclamaciones referentes al padrón de vecinos del año actual.

Y varias reclamaciones por consumos del ejercicio actual y anterior.

Y no hubo más asuntos de que tratar dándose por terminada la sesión.

BANCO DE FELANITX.

En cumplimiento de lo que previene el artículo 18 de los Estatutos, la Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado convocar á la General ordinaria para el día 11 de los corrientes á las dos de la tarde en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los Sres. Accionistas.

Felanitx 1.º de Febrero de 1900.—Por el Banco de Felanitx.—El Gerente Interino, Miguel Nassutí.

Lecciones de matemáticas, de primera y segunda enseñanza, á precios módicos.

En la redacción de este semanario informarán.

SECCION LITERARIA

Epigramas

Un avaro tengué anjines,
Y á més, se va costipá;
Y amb docentes medicines
No 'l pogueren fé suá.
Una llimosna crescuda
Es metje li receptá;
Y sens prende altre beguda,
De suó es llit va nadá.
Sa casa perdé en Colau,
Quant desbordá sa Riera;
Però sa sogra no hi era
Y la mòrt la deixá en pau.
Encontrá en Bernat Terròla,
Y li va dí, tot cremat:
—¡Una desgracia, Bernat,
May sol vení tota-sola!

SEBASTIÀ BARCELÓ

Notas agrícolas

ORDEÑADORES CANTANTES

En Suiza las mujeres y los hombres encargados de ordeñar las vacas reciben mejor jornal cuando tienen buena voz, porque se ha descubierto que las vacas dan un quinto más de leche cuando mientras se las ordeña escuchan alguna melodía saludable.

PARA CONSERVAR LOS MELONES

Hé aquí el procedimiento para conservar durante más de un año en perfecto estado los melones.

Se eligen los más sanos, se los limpia bien, se les racubre con papel de algodón sin cola, y en seguida se colocan por tandas dentro de una caja ó tonel que cierre bien, de modo que no se toquen unos á otros. En el fondo se pone una capa de yeso en polvo fino y seco; los huecos entre el renglón y entre éstos y las paredes de la caja se llenan también de yeso, y otra capa de esta misma sustancia protege el todo de la acción del aire exterior.

UTILIDAD DEL ORUJO.

Consejo práctico.

La brisa parece va á ser pagada por los alcoholeros á 6 reales saño de quintal ó doce los 100 kilos.

Para los que quieran utilizarlo, vamos á dar un consejo: que no vendan á estos precios.

En el mundo todo tiene valor, y los orujos también lo tienen.

Cien kilos de brisa contienen: Nitrógeno de 1'50 á 2 kilos; sales de potasa, 1'50; ácido fosfórico 0'50.

Dos kilos de nitrógeno, valen, ya sea en nitrato de sosa ó en sulfato amónico, 4 pesetas.

Kilo y medio de potasa vale 70 céntimos.

Medio kilo de ácido fosfórico vale 40: total, las substancias fertilizantes que contienen los 100 kilos de orujo, valen 5 pesetas y 10 céntimos.

En vez de venderlos por 3 pesetas, al estercoleo con ellos, y después á los campos.

No olvidar que el coasejo procede de un comerciante en abonos, que si se hace, pierde él venta; pero se da por muy satisfecho con que los labradores se acostumbren á saber «cuanto vale lo que tiran ó malvenden.»

RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la Anemia, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la Anemia los *Colores pálidos*, las *Épocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, París y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

El Graphos

ANTONIO G. ESCOBAR

Aparatos, artículos y productos para la fotografía. Cinematógrafos desde 200 pesetas. Fonógrafos y gramófonos.—Últimos modelos. Películas nacionales y extranjeras. Cilindros en blanco é impresionados en la casa. Inmensos surtidos.—Precios económicos. Salón de audiciones.—Gabinete cinematográfico. Fonógrafo completo con 10 cilindros 75 pesetas.

Escribir á D. Antonio G. Escobar

2, Victoria, 2 Madrid.

Electricidad sin Motores

COMPañIA ELECTRO-QUÍMICA IBÉRICA

2, Oquendo 2.—SAN SEBASTIÁN

Esta Compañía, cuyo sistema tiene privilegio en España y en todos los países del globo, vende aparatos con los que se producen la luz y la energía eléctrica, sin necesidad para su entretenimiento y conducción, de conocimientos especiales, y sin riesgo de ninguna especie y á precios baratísimos: Lámpara de 5 bujías efectivas. Ptas. 0,02 por hora.

idem	10	»	»	»	0,05	»	»
idem	16	»	»	»	0,07	»	»
Arco voltáico	200	»	»	»	0,50	»	»

Indispensable en las quintas, fábricas y depósitos de materias inflamables.

Instalaciones desde la producción diaria de 55 bujías, á la tensión de 8 volts.—precio 350 pesetas—hasta 1.500 bujías diarias, á la tensión de 50 volts.

Escribir á la Compañía, cuya dirección se halla en San Sebastián, la que facilita precios, presupuestos, catálogos é instrucciones.

Tiene la Compañía patentes y privilegio en España y Portugal y en Méjico, Colombia, Venezuela, Bolivia, Perú, Ecuador, Brasil, Uruguay, República Argentina y Chile. No pudiendo, por la magnitud de la empresa, explotar su privilegio en estos países, no tendrá inconveniente en vender las patentes y privilegios en una ó varias Repúblicas Hispano-Americanas, para lo cual debe escribirse.

ESPAÑA.—Compañía Electro-química Ibérica.

SAN SEBASTIÁN.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7,40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx á las 6'55 mañana 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—10 mañana para Ibiza.

Martes.—6 tarde para Barcelona (directo.)

Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcedia.)

Jueves.—5 de la tarde para Barcelona (directo.)

Viernes.—6 tarde para Barcelona (directo.)

Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.

Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcedia.)

Entradas

Lunes.—7 mañana de Barcelona y 9 de Mahón (via Alcedia.)

Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo.)

Jueves.—9 mañana de Barcelona (directo) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.

De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

VIDES AMERICANAS.- ALMENDROS

A precios sumamente económicos se hallan en venta barbados y estacas de Rupestris Lot, Giraud y Aramon Rupestris y almendros para trasplantar.

Propietario: D. Jorge Perelló, Fuente 19, Felanitx.

NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Dentaduras completas desde 16 duros; dientes desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Calle de Pelaires, 102.-Palma.

AL PÚBLICO

Se desea vender una casa sita en la plaza de Pax de esta ciudad y otra, juntamente con un grande almacén, que mide treinta metros de frontis por veinte de fondo, en Porto-Colom.

Para informes:—Sres. Massutí Juliá y Ca y en esta imprenta.

Arboles frutales

Limoneros, Naranjos, Perales, y demás análogos, se encontrarán á precios reducidos en el vivero de Bartoromé Adrover (Uyet) Felanitx.

Darán mayores detalles en la Plaza de la Constitución, café de Can Moix.

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillego de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tau acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de latón son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos dias.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

Advertencia.—El carburo de calcio se vende al ínfimo precio de 85 céntimos de peseta el Kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.

ALMACENES MONTANER

2—Sindicato—2

La casa que presenta mayores surtidos.

La que vende más barato.

La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estajuaría religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA

de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta yestómago, alivia la to y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española mútua de seguros de incendios, pedriscos, heladas, ganados y vida.

Dirección general: Preciados 23, Madrid.

Capital asociado en 31 Diciembre de 1898, Ptas. 77.760.031'48. Sabrante después de pagados todos los siniestros y atenciones sociales, Ptas. 116.219'92. Siniestros pagados en todos los ramos, Ptas. 137.086'50.

Sois años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviere.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 14 de Febrero á 100 pesetas uno divididos en décimos á 10 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

e cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley, que per la conveniencia d' aquellos persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en los quals se tracta en separació cadascun del rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastissers, y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentada es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una série de *cuentos populares*.

DIETARIOS

y Calendarios Americanos para el año 1900

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cu brecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PROBAD EL
COGNAC HENRI GARNIER & C.^o

ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la *Gastralgia*, la *Dipepsia* en sus diferentes manifestaciones, *l dilatación estomacal*, los *vómitos biliosos*, las *digestiones difíciles*, los *dolores estomacales* antes ó después de la comida, los *catarros gastro-intestinales* y la *inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos*.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor
Plaza Coll-Palma

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

Tip. Felangense.